

40 años de la Revista de Gastroenterología del Perú

40 years of Revista de Gastroenterología del Peru

Alejandro Piscoya^{1,2}

¹ Unidad de Revisiones Sistemáticas y Meta-análisis, Guías de Práctica Clínica y Evaluaciones de Tecnologías Sanitarias (URSIGET), Universidad San Ignacio de Loyola. Lima, Perú.

² Hospital Guillermo Kaelin de la Fuente. Lima, Perú.

Recibido: 25/13/2022 - Aprobado: 30/03/2021

ORCID: Alejandro Piscoya: <https://orcid.org/0000-0002-4420-2419>

1981 marca un hito en la historia de la medicina cuando se describe la neumonía por *Pneumocystis*, una enfermedad que sólo se producía en pacientes inmunocomprometidos y fue el primer indicio de lo que en 1982 se conocería como síndrome de inmunodeficiencia adquirida (SIDA) ⁽¹⁾. También eran años turbulentos en otros ámbitos con el asesinato del Presidente de Egipto, Anwar Sadat en 1981 y la Copa Mundial de Fútbol de España 82.

En ese contexto se da la fundación de nuestra Revista y es bueno recordar la interesante gesta que lideraron los doctores Germán Garrido Klinge y Álvaro Celestino, quienes superaron una serie de cuestionamientos que se mantienen hasta la actualidad, la dificultad de mantener una publicación periódica, tanto por los costos económicos y de recursos humanos que esto implica, como por la dificultad de conseguir artículos de calidad en un medio donde la investigación no está muy difundida ⁽²⁻⁵⁾.

Dentro de las revistas que se publican regularmente en Perú, seguimos siendo una de las más importantes ya que estamos registrados en Medline desde 1989, algo que sólo compartimos con la Revista del INS y nos mantenemos también en LILACS desde 1983, acompañados de unas pocas revistas más.

En el ámbito internacional, no nos es posible competir con las revistas de Gastroenterología de Europa o Estados Unidos, si revisamos el Scimago Journal Indicator (SJR) publicado por Scimago ⁽⁶⁾, vemos que las revistas que se encuentran en el primer cuartil (Q1) tienen índices entre 1 y 9, mientras que la primera revista española está en el tercer cuartil (Q3) con un índice de 0,301 y con la ventaja de que publica todos sus artículos

en inglés, y dentro de las revistas latinoamericanas, la primera es la Revista de Gastroenterología de México (Q3-0,333) y Archivos de Gastroenterología de Brasil (Q3-0,325) que también publica todos sus artículos en inglés. Más abajo en la lista, se encuentran la Revista Colombiana de Gastroenterología (Q4-0,124) y Acta Gastroenterologica Latinoamericana (Q4-0,111). Cabe resaltar que la revista mexicana *Annals of Hepatology* que se publica completamente en inglés es la única en Q2 con un índice de 0,676.

Entre las 197 revistas latinoamericanas del área de Medicina listadas en Scimago, a la fecha, sólo 2 son peruanas, la Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública (Q3-0,258) y la Revista de Gastroenterología del Perú (RGP) (Q4-0,137), siendo nosotros la tercera revista en importancia en la especialidad en Latinoamérica.

Nuestro reconocimiento a los editores anteriores, destacando los editores principales, doctores Álvaro Celestino, Hermann Vildósola, Alberto Zolezzi y Carlos Zapata que han construido “a hombros de gigantes”, cada uno aportando algo a la RGP desde donde los siguientes hemos podido construir un peldaño para mejorar.

En los últimos 10 años se han hecho varios cambios importantes, comenzando por ordenar el proceso editorial, de la mano de nuestra asistente editorial, la Lic. Bertha Huarez, quien nos ayudó a implementar el sistema de revisión por pares y posteriormente a poner en funcionamiento el Open Journal System (OJS) que permite una comunicación fluida en línea entre editores, revisores y autores, además iniciamos la publicación de artículos en inglés, lo que nos permite

mejorar la visibilidad de la RGP. Ya en nuestro periodo, se aprobó el Reglamento de la RGP y se compartió con la Sociedad de Gastroenterología del Perú (SGP), nuestra relación con la SGP ha sido óptima e incluso se actualizó el capítulo de la RGP en su Estatuto para tener claros el manejo económico y administrativo. Adicionalmente, creamos la figura de los Editores Junior, lo que nos ha permitido incorporar gastroenterólogos muy jóvenes que aprenden los procesos en la práctica bajo la mentoría de los miembros senior del comité, un programa cuyos primeros resultados están a la vista y donde en los próximos meses incorporaremos a los editores junior actuales como editores asociados y tendremos nuevos editores junior para continuar el proceso y tener gente entrenada para el recambio natural que toda institución debe tener.

Finalmente, cada periodo editorial ha tenido sus propios problemas y retos, en nuestro caso, la pandemia del COVID-19 nos golpeó duramente al enlentecer y en algunos momentos paralizar los procesos editoriales, tuvimos la suerte de que todo el comité logró pasar a trabajo virtual y logramos restablecer la comunicación, pero aún no llegamos a los niveles pre-pandemia, seguimos trabajando en la actualización de nuestros procesos para continuar adaptándonos y mejorando. En todo este proceso, debo agradecer a

todos los miembros del comité que han trabajado en estos tiempos difíciles, más de lo habitual, agregando las funciones de editores a todo lo que cambió en sus vidas personales y laborales y en especial a nuestra asistente editorial que en muchos momentos apeló a su experiencia con otras revistas para sugerir cambios rápidos y eficientes.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. HIV.gov. A timeline of HIV and AIDS [Internet] Washington, D.C.: U.S. Department of Health & Human Services; 2022 [29 de marzo de 2022]. Disponible en: <https://www.hiv.gov/hiv-basics/overview/history/hiv-and-aids-timeline>
2. Hernández Asensio R. Historia de la Sociedad de Gastroenterología del Perú (Parte I). *Rev gastroenterol Peru.* 2006;26(1):49-76.
3. Hernández Asensio R. Historia de la Sociedad de Gastroenterología del Perú (Parte III). *Rev Gastroenterol Peru.* 2006;26(3):283-311.
4. Celestino Fernández A. Revista de Gastroenterología del Perú: 25 Años. *Rev gastroenterol Peru.* 2005;25(4):356-361.
5. Zolezzi Francis A. XXX Aniversario de la Revista de Gastroenterología del Perú. *Rev gastroenterol Peru.* 2010;30(3):200-201.
6. Scimago Institutions Rankings. Scimago Journal & Country Rank [Internet]. Madrid: SCImago; 2022 [actualizado 2022 Apr] [citado 2022 Jul 03]. Disponible en: https://www.scimagojr.com/journalrank.php?area=2700&country=Latin%20America&page=3&total_size=197